



MIGUEL A. SOTO CLASS

DIRECTOR EJECUTIVO CENTRO PARA LA NUEVA ECONOMÍA

Restaurando el crecimiento

Hoy miércoles y mañana jueves se presenta en Washington D.C. el libro *Restaurando el crecimiento: La economía de Puerto Rico*. La presentación de este informe nos remonta al pasado, hace 75 años cuando se hizo un estudio similar sobre la situación de la Isla.

En esta ocasión, el informe que estará contenido en un libro de 700 páginas cuando se inicien diversas presentaciones y conferencias en San Juan el próximo mes de junio, es un proyecto del Centro para la Nueva Economía en asociación con el Brookings Institution en Washington D.C. Hace 75 años, el informe lo hizo también el Brookings, que apenas acababa de constituirse como un “think tank”. El título era “Porto Rico and its Problems”.

Han pasado muchos años, pero si leemos la introducción del informe de la década de los ’30, nos parecería que estamos en el 2006: “Puerto Rico le presenta dos problemas a su propia gente y

al Gobierno federal. El primero es económico, como aumentar los ingresos y la calidad de vida de su gente a unos niveles que aproximen la paridad con los predominantes en los Estados Unidos continentales. El segundo es político, como establecer relaciones mutuamente satisfactorias entre la Isla y el Continente”.

Estas presentaciones son la culminación de un abarcador proyecto en el cual trabajaron 32 académicos de 16 universidades locales y de Estados Unidos por tres años con dos “thinks tanks” enfocados en una sola misión: cómo hacer crecer la economía de Puerto Rico.

Se prepararon capítulos sobre educación, creación de empresas, asuntos fiscales, macroeconomía, fuerza laboral, migración y comercio exterior. Cada capítulo tiene dos autores: uno de Puerto Rico y otro de Estados Unidos. Además, cada capítulo tiene dos ensayos de reacción escritos también por un economista local y otro de afuera.

No es la primera vez que la economía

de Puerto Rico se estudia por el Brookings Institution. En 1930, a petición de un grupo puertorriqueños, Brookings llevó a cabo un amplio análisis de la economía de Puerto Rico y propuso una serie de recomendaciones. Muchas de éstas se adoptaron y se convirtieron en el eje del crecimiento acelerado que tuvo la Isla durante la época de los 50 y 60.

La idea inicial del estudio viene del CNE en el 2003 y luego se combina con el interés de Brookings. Además de tener una prestigiosa editorial, Brookings tiene una reputación muy alta -en el mundo académico y de política pública- de objetividad, desinterés político y altísimo rigor académico y profesional. Sus estudios son ampliamente reseñados por los medios internacionales y son muy influyentes en las discusiones de política pública de Estados Unidos.

El propósito principal de este esfuerzo fue hacer un análisis frío y objetivo sobre el estado de la economía de Puerto Rico y proponer una serie de recomendacio-

nes concretas para restaurar su crecimiento.

Nunca nos imaginamos cuando comenzamos hace tres años que Puerto Rico se encontraría en la encrucijada económica actual. Siempre estuvimos enfocados en estrategias a largo y a mediano plazo que se pudieran incluir en las discusiones de desarrollo económico sobre Puerto Rico.

Nos tomó mucho tiempo llegar a la situación económica actual y nos tomará mucho más para salir de ella. Sin embargo, las conclusiones del estudio nos dan esperanza de que podemos retomar un curso ascendente en crecimiento y desarrollo económico si logramos enfocar nuestras energías a hacerlo.

La publicación de este trabajo después de tres años es el principio del proyecto pues ahora nos toca presentar las conclusiones, ponerlas en la palestra pública para discusión, y mejorarlas a través de la inclusión de opiniones diversas de grupos en Puerto Rico.